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笙重要时刻

2019年1月 牵手雷诺

周冠宇加入雷诺运动学

院，并成为雷诺F1车队（本赛

季更名为“Alpine车队”）的发

展车手。

2019年5月 F2领奖台

在F2西班牙站中，周冠宇

以第三名完赛，成为第一位登

上F2领奖台的中国车手。

2020年2月 F1测试车手

雷诺F1车队宣布由周冠

宇担任2020赛季的测试车手。

2020年9月 F2冲刺赛冠军

在F2俄罗斯站中，周冠宇

成为第一位赢得F2分站冲刺

赛冠军的中国车手。

2021年3月 F2正赛冠军

延续合作， 周冠宇担任

Alpine车队的测试车手。

在F2新赛季揭幕战巴林

站上，周冠宇赢得了自己的第

二场F2胜利，同时，这也是他

第一次在分站正赛中折桂。

2021年11月 F1正式车手

F1阿尔法·罗密欧车队官

宣，周冠宇成为该车队下赛季

的正式车手。 同时，他也成了

F1下赛季20位正式车手中最

后一个被确定的人选。

●

●

中国车手与F1正
式车手席位间的那层
窗户纸，终于在北京时
间昨天傍晚被捅破了。

久事体育签约车手周
冠宇正式加盟阿尔法·
罗密欧车队，将代表后
者征战 2022赛季的
F1。 在几乎板上钉钉
地被传了近两周后 ，

“中国第一位F1正式
车手”的头衔终于落在
了周冠宇的头上。
本版撰稿 本报记者 章丽倩

2005年，那是F1进入中国的第二
年，6岁大的周冠宇跟着家人“打卡”了
上海国际赛车场，并且第一次在现场
直观地感受了“看F1比赛到底是怎么
回事”。2012年，当时的HRT车队在上
海召开发布会，宣布马青骅将于下赛
季加盟车队的消息，无数人都以为“中
国第一位F1正式车手”的头衔就此有
了归属。同样是在2012年，已在国内多
次获得全国卡丁车冠军的周冠宇远赴
英国继续赛车训练。

当周冠宇终于搭上2022赛季的
正赛快车时，无数关注中国赛车的人
恐怕都会感慨一句“终于来了”。从第
一次F1试车机会，到第一次参加F1的
自由练习，再到第一次获得预备车手
席位……在经过近20年的努力后，中
国人以正式车手身份出现在F1赛道上
的时刻终于要来了。

迄今为止，22岁的周冠宇在各个
级别的赛事中都取得了较为出色的成
绩。2015年，他获得意大利F4的车手年
度亚军和新秀组年度冠军，此后，他从
F3打拼到F2，数度登上领奖台，并在
车手排名榜上亦处于前列。特别是在
2021年，周冠宇靠着出色的发挥和稳
健的表现，位列车手年度积分榜第二，
并准备在本赛季的最后两站比赛（沙
特阿拉伯和阿布扎比）中向总冠军发
起挑战。
正在英国继续备战的周冠宇在庆

祝视频中说：“我从小就梦想着在一项
我所热爱的运动中尽可能地攀登高
峰，如今梦想成真。对我来说，加入阿

尔法罗密欧车队，开启我的F1职业生
涯是一件非常荣幸的事。我觉得我已
经准备好迎接一级方程式的巨大挑
战，和博塔斯这样一位世界级车手并
肩作战。”
“作为中国首位F1正式车手，我非

常激动和自豪。这对于中国赛车是一
种突破，我知道很多人对我寄予厚望，
我将一如既往地把这作为动力，更加
努力，让自己变得更好，争取获得更多
的成绩。”周冠宇说。
从马青骅到周冠宇，在很多中国

车手的成长之路上，上海都是一个醒
目的交集。
和八年前与“中国第一位F1正式

车手”头衔擦肩而过的马青骅一样，周
冠宇也是一位地道的上海车手。1999
年5月，周冠宇出生于上海杨浦，而他
与赛车运动的最初结缘处就在离家不
算远的地方———在很能勾起一代人回
忆的曲阳卡丁车场。7岁那年，父亲带
着爱好各类汽车玩具的周冠宇进了卡
丁车场，故事就此启幕。
“前辈们的努力给了我很多激励

和鼓舞，但在成为F1车手的这条道路
上，并没有引路人告诉我怎么选择才
是最好的，所以我和我的团队要自己
一路摸索。”周冠宇说，“是全行业的共
同协作才能不断提升和造就如今的赛
车文化，可以说是大家的一起努力才
能有今天这个结果。我也非常期待自
己可以早日在中国大奖赛上开着F1赛
车向世界展示我们中国人的风采。”

周冠宇最终入局，一定程度上，这
与另一股力量的撤出有直接关联，重
要的转折点出现在三周前，具体来说
就是F1美国大奖赛结束后。
现在的这支阿尔法 ·罗密欧车队，

它是由原本的索伯车队更名而来。
2019年车队更名后，阿尔法 ·罗密欧与
索伯达成深度合作关系，这种合作不
仅限于赛车领域，还涉及到前者民用
车型的研发。不过，这支F1车队的决策
权还是在索伯手上（车队的所有权和
管理权没有发生变化）。

此前，周冠宇有望加盟阿尔法 ·

罗密欧车队的传闻之所以一度跌入
“冰点”，是由于索伯遇到了有收购意
向的金主，而后者已有比较心仪的车
手人选。从9月末到10月下旬的美国
大奖赛，这一期间有关美国安德雷蒂
车队正与索伯洽谈收购事宜的消息
被传得沸沸扬扬。实际上，据外媒报
道，在美国大奖赛前这场商业谈判已
经进入到了后期阶段，而与安德雷蒂
车队关系亲近的印地赛年轻车手科
尔顿 ·赫塔在9月时就已开始接触F1
赛车模拟器。
站在安德雷蒂车队背后的是美国

赛车界的安德雷蒂家族。作为该家族
的代表人物，原F1车手迈克尔 ·安德雷
蒂在近日接受采访时透露，这次收购
之所以未能达成的根本原因，并不是
外界盛传的卡在最后的2.5亿美元银
行担保，而是索伯当前的实际控权人、
富豪芬恩 ·劳辛并不愿交出车队控制
权。安德雷蒂车队希望能以更直接操
控的方式来进入F1，这与芬恩 ·劳辛的
想法出入颇大，所以迈克尔 ·安德雷蒂
表示，在美国大奖赛之后，双方的商谈
就结束了。
随着这项收购计划的终止，周冠

宇的最后一位劲敌、印地赛车手科尔
顿 ·赫塔下赛季加盟阿尔法 ·罗密欧车
队的可能性也就消失了。与此同时，
“周冠宇成为中国第一位F1正赛车手”
的前景又柳暗花明了。
另外可以一提的是，阿尔法 ·罗密

欧车队的现役车手吉奥维纳兹，他在
土耳其大奖赛上连续犯错，并且有未
遵从车队指令的情况，令阿尔法 ·罗密
欧失去了赢得积分的大好机会。所以
在外界看来，在该车队下赛季2号车手
的席位角逐中，吉奥维纳兹是一个提
前出局的选项。

“上海希望”冲顶成功

三周前，最后的劲敌出局 周冠宇
1999年5月30日

出生于中国上海

周冠宇拿到的到底是一份一年合
同，还是一份期限大于一年的合同呢？
在F1里，这是一个很关键的问题。
当博塔斯宣布即将离开冠军车队

梅赛德斯、下赛季转投阿尔法 ·罗密欧
车队时，令他心动的除了1号车手的待
遇外，还有一份干脆的多年合同（梅赛
德斯与他总是一年一签）。而在F1新人
周冠宇身上，合同期限的长短更加“性
命攸关”———不仅事关他的试错空间，
也关联到赞助风险的高低，以及是否
来得及与中国市场产生商业呼应。

从这则官宣发布的时间点来看，

周冠宇与阿尔法 ·罗密欧车队签下一
份多年合同的可能性比较高。

本月初，F1中国大奖赛运营方久
事体育宣布与F1续约至2025年，但受
疫情影响，明年的F1官方赛历上并没
有中国大奖赛。如果周冠宇得到的仅
是一份一年合同，在无法确保拥有主
场作战线下及线上市场效应的情况
下，这显然不利于给“中国第一位F1正
式车手”运作和造势。如今F1车队选拔
车手的原则，与十多年前已经不同了，
新人背后自带的赞助吸引力与潜在市
场已被愈加看重。

这应该是一份多年合同


